

umumnya dijumpai dalam bidang administrasi publik (*public administration*). Tujuan akhir dari proses integritas publik adalah mewujudkan kepemimpinan yang kredibel dan akuntabel sehingga publik menerima pelayanan yang memuaskan.²³

Publikasi hasil kajian dua ormas keagamaan tersebut dapat menjadi modal berharga dalam pemberantasan korupsi. Apalagi keduanya telah berkomitmen untuk memberantas korupsi melalui diversifikasi program dan pengalaman masing-masing. Hasilnya pun dapat dikatakan cukup memuaskan, meski harus diakui bahwa ada beberapa program yang tidak berkelanjutan.²⁴ Apa yang dilakukan Muhammadiyah dan NU sesungguhnya dapat dijadikan teladan untuk mendorong kelompok agamawan terlibat dalam proses pemberantasan korupsi. Tentu akan lebih besar dampaknya jika bukan hanya ormas keislaman dan tokoh-tokohnya yang terlibat dalam gerakan anti korupsi. Ormas berbasis agama lain dan tokoh-tokohnya layak diajak untuk melakukan tugas mulia, yakni membebaskan Indonesia dari korupsi.

Bukan hanya di level pusat, Pimpinan Wilayah Muhammadiyah (PWM) dan Pimpinan Wilayah Nahdlatul Ulama (PWNU) Jatim juga memiliki pengalaman memberantas korupsi dan mewujudkan integritas publik. Misalnya, PWM Jatim pernah melakukan program mengawal Anggaran Pendapatan dan Belanja Daerah (APBD) melalui gerakan "Mendorong Dakwah Anggaran." Tujuan yang diinginkan adalah mengawal APBD dari bencana korupsi, kolusi, dan nepotisme.²⁵ Program serupa juga dilaksanakan PWNU Jatim. Bahkan model program advokasi anggaran yang dikoordinasi Pimpinan Pusat Lakpesdam NU telah dipublikasikan dengan judul *Merebut Anggaran Publik: Jalan Panjang Penganggaran Daerah*.²⁶ Buku inilah yang digunakan panduan Lakpesdam NU di level provinsi untuk program advokasi anggaran, sehingga terwujud penggunaan APBD yang transparan, akuntabel, dan pro rakyat. Beberapa program ini jelas penting

²³Perihal konsep integritas publik dapat dibaca dalam Enrique Claver, "Public Administration: From Bureaucratic Culture to Citizen Oriented Culture," *The International Journal of Public Sector Management*, 12 (6), 445-464.

²⁴Tentang beragam kisah sukses pemberantasan korupsi, selanjutnya lihat Dadang Trisasongko, dkk (ed.), *Melawan Korupsi Dari Aceh Sampai Papua: 10 Kisah Pemberantasan Korupsi di Indonesia* (Jakarta: PT. Penebar Swadaya, 2008).

²⁵Ainur Rofiq Sophiaan dan Muhammad Mirdasy, *Mendorong Dakwah Anggaran* (Surabaya: LHKP PW Muhammadiyah Jatim dan The Asia Foundation, 2007).

²⁶Dzuriyatun Toyibah, dkk, *Merebut Anggaran Publik: Jalan Panjang Demokratisasi Penganggaran Daerah* (Jakarta: PP Lakpesdam NU dan National Democratic Institute for International Affairs [NDI], 2008).

